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! ! ! !食品相关产品，是食品不可分割的重要组成部分，食品相关产品及
其“源头”的质量安全，对“舌尖上的安全”也有着重大影响。根据我国食
品安全法，食品相关产品定义为“用于食品的包装材料、容器、洗涤剂、消
毒剂和用于食品生产经营的工具、设备”，国际上通常称为“食品接触材
料（!"#）”。

近年来，国家不断加强食品接触产品的安全监管，参照欧美等发达
国家的监管要求与模式，不断提升标准体系与监管方式。但我国在监管
中仍然存在监管职能界限不明、法律法规不完善、配套检测方法不完善
等问题，亟需继续提升食品相关产品科学监管理念，继续细化落实食品
相关产品安全标准与执法方式，持续强化食品安全风险监测，保障“食品
相关产品”也要安全。

! ! ! ! $%&'年以来，国家通过着力降低“五险一金”费率的措施，积极推动
减轻企业用工成本。但津贴补贴均纳入工资总额后，提高了员工“五险一
金”等费用的缴费基数，直接加重企业承担的工资附加费用。同时，根据个
人所得税税法规定，除国务院规定的政府特殊津贴、院士津贴、资深院士
津贴外，其他补贴、津贴须缴纳个人所得税。目前，受众面和受益面最广的
基层员工高温津贴、中夜班津贴、上下班交通补贴、午餐补贴等均要缴纳
个人所得税。例如，上海中夜班津贴自 &(()年实施至今已 $$年，标准仅
约为职工月度平均工资水平的 %*)+。一方面津贴补贴标准本身不高，保
障作用有限，另一方面个税缴纳降低实际收入水平，削弱基层员工获得
感、认同感。建议完善津贴补贴制度，为实体企业发展降本提效。

! ! ! ! $%&&年，个人所得税纳税标准从 $%%%元提高到 ,)%%元。$%&'年，
全国公共财政收入中个人所得税为 &%%--亿，占全年公共财政收入的
.*.+左右，比例并不算高，有减税空间。广大工薪阶层是个人所得税的主
要纳税主体，也是主要的消费群体，减轻税负，释放消费能力，对促进经
济平稳发展至关重要。全国人大常委会明确提出“按照十三五规划纲要
要求，下一步要加快推进个人所得税改革，建立完善综合与分类相结合
的个人所得税制度，更好发挥税收调节分配的作用”。目前实施的个人所
得税只设单一的纳税额标准，而且起点较低，与现实生活有差距，难以真
正起到调节收入的效果，因此启动个调税法补充修订非常必要。建议提
高纳税标准，让公众更有获得感。
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! ! ! !在上海科创中心建设过程中，人才无疑是最宝贵的资源，我国
.%%%万科技人才中，绝大多数是本土人才。国家层面制定相关政策时，
应以人才的实际能力和潜力为标准，不盲目设置“拥有海外留学、工作
经历”等“门槛”，为本土科技人才营造更加公平的发展环境。
建议一方面要重视海外人才，另一方面要更加重视本土人才。唯一

合理的标准，就是以人才的实际能力和潜力作为评价标准。当务之急是
要加强顶层设计，梳理整合各种人才计划，避免政出多门、定位重叠。以
人为本，给人才一个可持续发展的空间，建成一个完整的人才计划体
系。针对高层次人才建立薪酬福利指导制度，让高层次人才的收入与其
贡献相匹配，避免不正当竞争。

! ! ! !当前心脑血管疾病已成为我国居民的第一位死因，占总死亡构成
的 /%+以上。我国自 $%%(年起，已将高血压、糖尿病管理纳入国家基
本公共卫生服务均等化，并取得了较明显的效果，但血脂管理相对滞
后，成为心脑血管疾病防控的“短板”。
因此，应将血脂管理纳入现有国家基本公共卫生服务项目中高血

压、糖尿病的管理标准，实现“三高共管”，这将大大提升心脑血管疾病
的防控效率、扩大现有成果。只需很少的管理成本，即可显著降低心脑
血管疾病的发病率、从而节省巨额医疗费用，是最具成本效益的干预措
施，助力实现提高预期寿命、降低慢病早死率的目标。

! ! ! !安宁疗护即生命临终关怀。发展安宁疗护事业不仅是健康中国
的需求，也是人类文明发展的标志。目前社会对临终关怀的需求不断
增加，服务与供给严重不匹配成为突出矛盾，安宁疗护服务人才严
重匮乏。
建议加快安宁疗护学科建设，同时要重视专业人员团队培养，尽快

培养出安宁疗护所需之人才队伍，以满足社会需求。还要加强志愿者培
训和拓展。组织、鼓励社会组织和公众积极参与，如社区社工、大中学生
的志愿服务，这不仅是对学生进行生命伦理教育、倡导义工精神的一个
良好途径，也是向社会宣传普及尊重生命、重视生命理念的渠道。
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